

練馬区立光が丘四季の香小学校

学校だより

教育目標：自ら考える子・思いやりのある子・たくましい子

HP <http://www.shikinokaori-e.nerima-ky.ed.jp/>



< 9月号 >

平成26年9月1日

TEL 03-3977-2711

校長 富澤素子
第48号

見えない学力

校長 富澤素子

「見えない学力」という言葉に出会いました。この夏中、この言葉と向き合っていました。学力を「見える学力」と「見えない学力」に分けて考えるなら、「見える学力」とは、学校の成績やテストの結果といった数字で表せるものとなるのでしょうか。そして「見えない学力」は、数字では表現できない思考力、判断力、コミュニケーション能力、主体性、協調性、予測力、統率力等にあたるのではないのでしょうか。

こうして考えると、本当の学力とは、目に見えるものだけを求めてはいけないと改めて強く感じました。「見えない学力」次第で「見える学力」も向上するのです。

「見えない学力」を育てるには、どのようにすればよいのかを考えてみました。そこから私が到達した結論は、育児や幼児教育、小学校での「生活科」の充実に至りました。

かつて拝読した「幼稚園だより」に、狭い園庭で鬼ごっこをしている園児が、他の園児とぶつからないように遊べることの大切さを語っていました。逃げ回りながら、とっさの判断で怪我をせずに逃げ切る方法をつかみ取っているからでしょう。サッカーなどでもゲームを通して判断力や注意力を育てているのです。勝敗が分かった時点では、悔しさを我慢したり相手を賞賛したりします。今度こそと、意欲をかき立てたりもします。

小さい頃の遊びの中には、「見えない学力」を育む要素がたくさんあるような気がします。

東北大学の川島隆太教授が「脳トレ遊び」を考案したのを思い出しました。例えば、「だるまさんがころんだ」や「氷になろう」は、一瞬で動きを止める遊びです。これは、「我慢する力」を育てているそうです。「後出しジャンケン」は、わざと負けるように後出しするジャンケンです。「判断力」を培うそうです。絵本の「いないいない、ばあ」は予測力を、「悲しいときのカエルは、どうなの？」といった動物の鳴き真似遊びは、相手の気持ちを読み取る力やコミュニケーション能力を培うそうです。トランプの「神経衰弱」は記憶力を、「しりとり」は言語能力などを育てているのです。

小さい頃のこうした遊びこそが、「見えない学力」を定着させていると思うのです。

小学校での「生活科」では、幼児教育で培われた「見えない学力」を基に学習を組み立てます。体験活動を通して気付いたことから思いや願いを持ち、さらに良いものを目指して試す活動を繰り返します。自分の思いをチャレンジしながら、友達の活動から学びを深めていきます。体験したことを言葉や絵で表しながら気付きの質を深めていくのです。そして、自立への基礎を目指します。体験が「見えない学力」として身に付いていくのです。

本校では、10月30日（木）、生活科・理科で研究発表会を開催します。次号では、理科を中心に本校の研究についてお伝えしたいと思います。

一学期後半が始まりました。元気な子供たちの声で学校も活気づき始めました。保護者の皆様には、引き続きご理解・ご協力お願いいたします。

四季の香の夏休み

暑く長かった夏休みが終わりました。今年の夏休みは台風の影響もあり全国的に雨が多かったようです。各地でも大雨による甚大な被害が出たというニュースが流れていました。被災された皆様には心よりお見舞い申し上げます。そんな異常気象も気になった夏休みでしたが、子どもたちはいろんな体験をして、たくさんの思い出をもって学校に戻ってきたことと思います。この夏休みの間、学校での子どもたちの活動の様子について紹介します。

【夏季プール指導】

前半7回、後半8回の計15回のプール指導の予定でしたが、雨天により2日間中止し、13回の実施となりました。猛烈な日差しが降り注ぐ中、子供たちは元気に練習に励んでいました。今年は、光化学スモッグで中止になることもなく、雨天以外は、ほぼ順調にプール指導を行うことができました。9月の水泳でどのくらい泳力がアップしているのか楽しみです。参加人数は13日間で2473人の子供たちがプール学習に参加しました。6年生が参加する連合水泳記録会は9月4日(木)です。ベストタイムが出るといいですね。



【ラジオ体操】

今年のラジオ体操も7月22日からの3日間と8月28日からの3日間の予定で行われました。雨天により多少の変更はありましたが、早朝からたくさんの子供たちと保護者、地域の皆様にお集まり頂き、元気にラジオ体操をする様子がみられました。PTAの皆さんには道具の準備や受付、朝礼台上での模範演技もしていただきました。



職員の成婚のお知らせ

6年2組担任竹内弘宣教諭が7月22日に結婚いたしました。末永くお幸せに。

【サマースクール】

サマースクールでは、学年ごとに、今まで学習した内容の復習を行ったり、音楽（金管バンド）・図工等の実技も行ったりしました。

参加した児童が自分の目標を決めて学習を進めます。普段の授業よりも人数が少ない分、いつにもまして、個別にしっかりと見てもらっていました。

1・2年生は生活科で育てている野菜の収穫や草取りも行いました。



サマースクール個別指導



サマースクール一斉指導



家庭科サマースクール



サマースクール個別指導



金管バンド



図工サマースクール



草取り・野菜収穫

【安全研修・教職員】

光が丘警察の方を講師に安全研修を行いました。さすまたの正しい使い方、不審者に腕をつかまれたりした時の護身術等を学びました。実技研修も大切ですが、普段から来校者に積極的に挨拶したり、ちょっとした事でも不審に感じたら報告・連絡・相談したりする等の不審者を寄せ付けない学校づくりに努めてまいります。



素手による護身術



さすまた実技研修

【小中理科実技研修・教員】

本校では、昨年度から生活科・理科で校内研究を進めていること、また、光が丘第一中学校と小中一貫教育を進めていることから昨年度に引き続き小中理科実技研修を行いました。講師に光が丘第一中学校理科担当の久保先生を迎え、理科実験における安全への配慮、器具の操作等について専門的な視点から指導をいただきました。



9月の行事予定

週	日	曜	行事予定
B	1	月	夏休み明け朝会 専科授業始 給食始 委員会
	2	火	
	3	水	避難訓練 4年起震車体験
	4	木	火曜時程 6年連合水泳記録会 午前授業
	5	金	安全指導 水泳指導終 水泳記録会予備日
	6	土	
	7	日	
A	8	月	
	9	火	計測5・6年 給食あり4時間授業 (6年1組のみ5時間授業)
	10	水	計測3・4年 給食あり4時間授業 (小中一貫研究授業のため)
	11	木	仲良し班遊び 計測1・2年
	12	金	クラブ
	13	土	学校公開
B	14	日	
	15	月	敬老の日
	16	火	5年事前検診
	17	水	4年水道キャラバン 5年武石移動教室始
	18	木	仲良し班遊び 給食試食会
	19	金	5年武石移動教室終
	20	土	
	21	日	

週	日	曜	行事予定
A	22	月	ノーチャイム週間始
	23	火	秋分の日
	24	水	
	25	木	月曜時間割
	26	金	6年中学部活体験 クラブ
	27	土	
	28	日	
B	29	月	4～6年5校時授業参観 4～6年保護者会
	30	火	

10月初旬の予定

A	1	水	都民の日
	2	木	1～3年5校時授業参観 1～3年保護者会
	3	金	安全指導 委員会 ノーチャイム週間終
	4	土	
	5	日	
	6	月	
B	7	火	
	8	水	
	9	木	2年生活科見学
	10	金	クラブ
	11	土	3時間授業(公開なし) 避難訓練 4～6年消防体験



9月の生活目標



気持ちのよいあいさつをしよう
(ていねいな言葉づかいをしよう)

低学年

- ・大きな声で元気にあいさつをしよう。
- ・自分からあいさつをしよう。

中学年

- ・自分から元気にあいさつをしよう。
- ・相手の顔を見てあいさつをしよう。

高学年

- ・自分から時と場合に合ったあいさつをしよう。
- ・正しい言葉づかいをしよう。

<連合水泳記録会について>

9月4日(木)が雨天の場合は全学年5時間授業となります。9月5日(金)に延期の場合、学校ホームページへの掲載とメールによる配信を行います。なお、給食は2日ともあります。

